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羅兵咸：內銀不良貸款速增
逾期貸款急升存風險 惟資本仍穩健

甘肅通渭：小字畫 大產業

投資者獲利離場 A股衝高回落

早在上世紀80年代，當地人就用書信
與業內人士互贈作品，待到字畫交易

時，更不惜用存糧換取。然而，由於當地
畫廊大多分散經營，老百姓也只是將其作
為愛好，書畫市場長期無法形成氣候。自
2010年後，當地政府着手打造全國性市
場，書畫產業才有了起色。
如今這裡已有400多家畫廊，民間收藏
總量達150萬件，每年全國各地赴此的書
畫家、商人成千上萬，被學術界稱為「通
渭現象」。
目前，該縣已形成集書畫創作、裝裱、
交流、信息發佈、文房四寶出售等為一體
的市場格局。通渭畫廊協會執行會長崔凱
寧告訴記者，畫廊每年都在增長，除本地
人經營外，全國各地商賈也紛紛進駐、拓
展西部市場，而到此交易的書畫家、成交
量逐年大幅增長。「書畫交易已被政府視
為支柱產業，亦是當地人增收的重要渠
道。」

書畫家身價也水漲船高
急劇升溫的市場催生了書畫「經紀
人」，他們大多是從小習字作畫的通渭
人，有些在當地經營畫廊，有些則喜歡把
玩字畫。交易完成後，經紀人和書畫家三
七開分成。
崇文堂畫廊老闆路偉華就是最早發家的

經紀人。1995年，在招待所工作的他結緣
一位到通渭交易的書畫家，這位書畫家讓
他負責聯繫市場，半個月他淨賺2,000多
元，在當時是一筆不小的數目。如今，他
經營的畫廊掛滿范揚、杜滋齡等名家字
畫，年交易額達800多萬元。
不僅經紀人受益，書畫家身價也水漲船

高。北京女畫家張懷月與藏珍閣畫廊老闆
已合作四次，其畫作在通渭的賣價與日俱
增。今年藝術節兩天賣出28萬元，張懷月
說，儘管通渭市場價格相對低廉，但作為
西部有實力且成熟的書畫市場，書畫家都
不想放棄。
長期奔走於各大書畫市場的河南經紀人

李奎說，由於價格低於全國，不少書畫商
來此淘金。「一件字畫山東賣3萬元，通
渭2.5萬元就能拿到，更大的利潤空間無形
繁榮了通渭市場。」
這個家家掛字畫的小縣，收藏和販賣字

畫的普通百姓也是市場主角。這些被當地
人稱作「倒賣客」的群體基本以農民和工
薪階層為主，有的一年淨賺十幾萬元。平
襄鎮曹坡村的魏世安上世紀90年代起收藏
字畫，如今有近百幅。他說家中10畝田年
收入僅4,000多元，而販賣書畫近幾年已賺
50多萬元。
通渭縣文化局一位負責人說，該縣40萬
人家家有字畫，「倒賣客」難以計算。在

書畫產業鏈上，當地書畫家、經紀人及裝
裱、出售文房四寶的有2萬多人，而帶動
旅遊、餐飲、物流等相關產業從業者逾10
萬人。
據統計，2013年通渭文化產業

完成投資2.34億元，實現增加值
8,600萬元。整個書畫產業中，最
直接受益者仍是一些書畫家、收
購者、經紀人及少部分熱愛收
藏、販賣字畫的「倒賣客」。

逾43億建書畫產業平台
通渭縣縣長邵志剛透露，該縣

投資43.6億元、佔地3,000畝的全
國書畫產業發展平台正在建設，
將構建勞動密集型文化產業體
系，扶持發展相關的裝裱、筆墨
紙硯等經銷企業，形成文化產品

交易市場，並整體提升旅遊業，開發剪
紙、刺繡、皮影、烙畫等藝術品，把農民
的業餘愛好變成產品，讓全縣人在書畫產
業中得到實惠。

甘肅通渭，這個地處西北偏隅、經濟欠發達的小縣，自古耕讀傳家、

鍾情書畫，素有「家中無字畫，不是通渭人」之說。統計顯示，在過去

不到一年時間，通渭舉辦了110餘場大小規模的書畫活動，參與人數超

13.8萬，作品成交額18.6億元(人民幣，下同)。在通渭第四屆書畫藝術

節上，中書協、中美協300多名理事和會員齊聚在此，五天交易書畫近

5萬件、金額達3.8億元。 ■香港文匯報記者朱世強通渭報道
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無仿品贗品交易，成為通渭書畫市
場的一大特色。四川書法家范美聰認
為，除書畫市場本該有的誠信外，當
地經紀人大多從小習字作畫，見過的
作品、書畫家多，不僅善辨假貨，更
能拿到名家真品。
一位山東畫家認為，山東是全國高

端字畫市場，一般的書畫家很難進
入，但這些人在通渭很受歡迎。「由
於通渭高端藏品少，贗品也就不會來
此交易，山東高端藏品多、利潤大，
假貨混跡其中在所難免。」
多位來自全國各地的書畫家分析，

相比只做高端的山東來說，通渭做到
了高中低端全覆蓋，市場體系完整，
全國書畫家都能在此找到市場，包容
成為其一大特色。
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通渭自漢元鼎三年（公元前114年）置縣，
至今有2,100餘年歷史。由於自古耕讀傳家，當
地不少農民扛起鋤頭是莊家把式、拿起筆桿是
書畫藝人。作家張賢亮讚譽「人間繁華在長
安，世上書香出通渭」；作家賈平凹說，「通
渭人處處表現他們精神的高貴，你可以一個
大字不識，但中堂上不能不掛字畫。」

千年小縣翰墨飄香

■通渭縣平襄鎮年過八旬的黨溪蓮教孫子寫毛
筆字。

■本土書畫家張高祥的弟子們練習書法。

■今年的通渭書畫藝術節上，內地知名書畫家現場共同創作。

報告中的內銀包括工商銀行(1398)、建設銀行
(0939)、中國銀行(3988)等。周世強表示，自

2012年開始，內地銀行的不良貸款金額及比率皆持
續增加，今年不良貸款率更達到1.06%。而同樣地，
逾期貸款率在2011年開始每年皆大幅攀升。他解
釋，此現象為2008年金融風暴及內地經濟放緩積累
下來的結果，短期內仍難以消化。

撥備較不良貸款高2.5倍
周世強進一步指，如經濟持續不景氣，以往抗風

險能力較大的大型國企亦難免會面對一定壓力。因
此，他認為評估企業的壞賬風險，不能單看規模，
反而行業及公司本身的情況更重要。他舉例指，如
鋼鐵貿易企業，現時出現產能過剩及價格受壓問
題，不論公司規模，壞賬的風險都較大。
不過，該行內地金融業主管合夥人容顯文稱，內

地銀行資本仍然穩健，由於現時銀行的撥備金額高

於不良貸款2.5倍，他形容即使逾期貸款全變成壞
賬，金額依然遠低於存款準備金。
面對不良貸款問題，已有2家內地銀行獲准透過發

行優先股補充資本。普華永道內地金融機構服務部
合夥人何淑貞預料，其他銀行亦傾向使用此手段。
不過，她提醒，除了增加資本，銀行同時需要考慮
如何有效地使用資本。

中央政策以穩定為原則
而問及推出SLF後，內地央行會否有機會作長期

性的調整如減息去支持銀行，容顯文指無法預測央
行行動，但認為內地政府在風險應變成熟方面，追
上歐美，他估計即使短期內存在信貸風險，但銀行
都可以順利過渡。周世強又補充指，未來內地經濟
維持下行，政府將繼續採取正面手段解決業界問
題，政策會以穩定作最後原則。
而有關內地政府對房地產貸款的取態，何淑貞

指，市場傳出多項利好消息，例如進一步放寬限
購，她認為政府將繼續支持房地產發展及照顧市
民。

香港文匯報訊（記者羅珍、李昌鴻深圳報道）在國務院
總理李克強、西班牙首相馬里亞諾．拉霍伊的共同見證
下，中國廣核集團董事長賀禹昨日與西班牙ENUSA公司總
裁Jose Luis Gonzalez在北京簽署了核電站「燃料組件破損
燃料棒超聲波檢驗系統」的設備採購合同。根據合同，
ENUSA將向中國廣核集團（以下簡稱中廣核）提供首台套
的破損燃料組件檢測系統，在此基礎之上，雙方將開啟在
核電廠燃料組件的在役測試、修復及完整性評估等領域的
全面技術合作。
在役燃料組件的完整性直接關係着核電站相關的運行安

全指標，對燃料組件的破損狀況進行有效的甄別與檢測是
確保燃料組件完整性的有效手段之一。對破損燃料組件進
行修復、評估後再使用也將直接提高核燃料組件的經濟性
而降低核電站的燃料成本。通過本次與西班牙ENUSA公司
採購首台套的破損燃料組件檢測系統，將開啟雙方在破損
燃料檢測、實驗及完整性評估領域的技術合作，包括但不
限於在該領域的技術轉讓、技術研發及系統設備的聯合製
造等。

香港文匯報訊（記者李兵綜合報道）9月25日，科創控
股集團與亞洲金融合作聯盟、民生銀行在北京簽署戰略合
作協議，民生銀行將為科創集團授信20億元(人民幣，下
同)，亞洲金融合作聯盟將為科創集團授信30億元。
據當地媒體報道，這本是一次普通的銀企合作，卻引發

了市場各方的高度關注，包括全國工商聯、四川省工商聯
相關負責人參加了簽約儀式，另外還吸引了包括銀行、信
託、租賃、投資機構等30餘名代表到場。
市場的關注是有原因的，今年以來，這家在四川民營企

業中排名第四的明星企業一直處於風口浪尖上。今年8月，
內地首家「國字號」民營大型投資公司中民投在上海揭
牌，59位股東中，唯一的川企便是科創集團，該公司豪擲7
億元，科創集團董事長何俊明擔任中民投監事會主席。但
到了9月份，風頭急轉直下，有消息稱有民間借貸債權人前
往科創集團追債，旗下多個項目也已放緩，其資金危機似
乎一觸即發。

成解決資金難題轉折點
此時能獲得銀行大筆授信，不僅關係着科創集團的發
展，對川內其他資金緊張的企業來說也是一個積極信號。
「這50億元授信，比過去為我們授信100億元還珍貴！」
何俊明說，「這將是集團資金難題的轉折點。」
「我們看好大健康產業，而科創集團在大健康產業鏈建

設、渠道建設方面具有很強的競爭力。」民生銀行行長助
理石傑表示，在信貸授信之外，民生銀行還將幫助科創集
團優化管理、整合資源、理順發展。

香港文匯報訊（記者 裘毅上海報
道）滬深兩市昨高位震盪，上證綜指
盤中創年內新高2,365點後回落，回
補上午高開缺口，收盤報2,345點，
漲幅為0.07%，成交1,893億元（人
民幣，下同）；深成指收報 8,077
點，跌幅為 0.29%，成交 2,193 億
元；創業板報 1,508 點，跌幅為
0.59%。
昨兩市大幅高開，上午維持高位震
盪，滬綜指隨後跳水補缺，收盤股指
翹尾微漲，成交量與周三相若。深成
指和創業板指小幅收跌，成交有所增
加。

核電核能概念股領漲
核電核能概念漲超 3%，中核科
技、上海電氣、中國一重等3股漲
停；湖北能源漲超8%，東方電氣、
江蘇神通、丹甫股份、沃爾核材漲超
5%。據報道，國家發改委日前擬定

首批4個共計逾1,000萬千瓦沿海核
電項目的開工安排，其中山東榮成石
島灣核電站有望成為首個獲准啟動的
新項目。申銀萬國分析師認為，今明
兩年將是已開工核電項目投入商業運
營以及新開工項目數量的第一高峰
期。「十三五」期間內陸核電的放
開，將打開成長空間並迎來第二高
峰。這將帶來整個板塊估值的持續提
升。航天軍工板塊漲超1%，周三大
幅上漲的券商股集體回調。兩市個股
漲跌比 3比 5，共 34股漲停 1股跌
停。
分析認為，雖然股指慣性創下本輪

反彈以來新高，但因周三領漲的券商
等板塊昨日回調，再加上國慶長假將
至，部分投資者選擇獲利離場，午後
股指逐級後退，盤中漲幅幾盡數回
吐。華泰證券分析師周林指出，未來
總體趨勢還是看好，個股賺錢效應仍
在，吸引資金源源不斷入市。

9月23日，第三屆天津市民營企業
「健康成長工程」發布會在津舉行，
《銷售收入百強》、《依法納稅百強》
等榜單相繼發布，市委領導頒獎合影，
企業代表領獎光榮，皆大歡喜。

從發布的數據看，今年天津「納稅
百強」的納稅總額大幅提高，而「銷
售百強」的入圍門檻卻直降30%。從政
府角度看，民企納稅多多，健康成
長，可喜可賀，值得嘉獎。但換個角
度看，這意味着，與上年相比，天津
領軍民企的稅收負擔又加重了，而盈
利空間卻愈發狹窄。

稅收與實際效益不成比例
此次入選的「納稅百強」企業納稅

總 額 為 145.71 億 元 （ 人 民 幣 ， 下
同），較上年增長了54.5億元，增幅
近六成；而在銷售收入方面，「百
強」民企銷售總額為5,514.8億元，增
幅僅7.22%。由此可見，納稅增幅與銷

售額增幅相去甚遠。同時也說明，稅
收作為調節國民經濟的槓桿，不僅與
企業的實際效益難成比例，對民營企
業來說，更像是雪上加霜。

相關數據顯示，這也是近年來內地
民企面臨的普遍問題。民企是中國經
濟的重要組成部分，也是提高稅收和
拉動就業的中堅力量。據全國工商聯
發佈的數據顯示，在全國4,300萬戶企
業中，民營企業佔到92%；在全國7.79
億就業人口中，民企佔到91.8%。而全
國70%以上的稅收來自民企。

如何創造良好的生存環境，促進民
企真正健康成長，放水養魚而不是竭
澤而漁，雪中送炭而不是雪上加霜，
關係到全國 90%以上企業和 90%以上
就業者的切身利益，關係到社會公平
和諧、長治久安。殊為
要務，不可不察也。

■香港文匯報記者
李 欣
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利減稅增民企如何健康成長？

香港文匯報訊（記者曾敏儀）羅兵咸永道

昨日發表分析報告，顯示今年上半年內地10

大銀行的不良貸款餘額大幅增長700億元

（人民幣，下同），增幅接近去年全年數字。

該行內地金融業合夥人周世強昨日在記者會

上預測，銀行的不良貸款在今年下半年及明

年上半年仍有上升壓力。他指，觀乎逾期貸款

這指標性數字，上半年的比率增加至1.63%，

比不良貸款率高出0.5%或280億元，此差距

顯示未來存在增加不良貸款的風險。

中廣核與ENUSA簽採購合同

科創集團獲50億銀行授信

■在中國及西班牙兩國總理的見證下，中廣核與西班牙
ENUSA公司簽設備採購合同。 本報深圳傳真

■■羅兵咸指出羅兵咸指出，，內銀上半年不良貸款有上升的趨勢內銀上半年不良貸款有上升的趨勢。。 資料圖片資料圖片
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